

# ¡REBELION!

SEMENARIO ANARQUISTA.

(Registrado como correspondencia de 2ª clase en la Administración de Correos de Regla)

Int. Institut  
Sec. Coeschedenis  
Amsterdam

Veinticinco ejemplares: 50 cts.

Dirección: Céspedes 67.

Número suelto 3 centavos.

## ¡Oh, los salvagistas!...

¡UNOS POR CARTAS DE MÁS Y OTROS POR CARTAS DE MENOS!

Para Manuel de Más

Leemos el «Diario de la Marina» del día 20—que todo debe leerse—y encontramos un lindo contraste entre la «Croniquilla» menuda de Más y el «Baturrillo» de nuestro contrincante Aramburu, con algunas razones de MENOS.

Aramburu, el popular escritor Aramburu, caído en el jesuitico «Diario», por obra y gracia de 30 céntimos mensuales, conque le obsequia Rivera—todo en «El Mundo» se sabe—que es satisfecho de nuestra corrección, FIASAS PALABRAS Y POCAS ALUSIONES A SU APELLIDO, en los amables renglones que nos dedicó el día 4, á los cuales, en nuestro número anterior ya le hemos contestado.

Pero hénos aquí á un periodista hidrofobo, atacándonos solamente en la misma publicación y mintiendo como un desecido, para demostrar que conviene más tratarnos con los insultos groseros DE MÁS que con la corrección de Aramburu y sus razones de MENOS.

¿Qué habrá pensado D. Joaquín si TAN SIERGIERA leyó la «Croniquilla»?

Seguramente habrá compadecido á su colega, ya que no se avergüenza de coartarse con él, teniendo que llamarle compañero, obligado por LOS CENTENES DE MARRAS.

Porque, á decir verdad, Aramburu no conocerá la Anarquía, pero recordará que en sus buenos tiempos, cuando su director era CHOTA policiaico y á LOS DE MÁS le sacaban el padrón en los prescitos—de donde salían con los pantalones agujerados en las posaderas, cuando don Joaquín escribía aquellos hermosos versos que tantas veces se han leído en veladas y mítins sociológicos, recordará, repetimos, que fué admirador de nuestro ideal y gran amigo aparente de muchos anarquistas.

Y, entonces, como ahora, tenemos la seguridad de que nunca vio, ni oyó decir, que los agratas frecuentásemos las tabernas, ni habrá leído jamás, escritos en que se nos acuse de haber sido presos por actos indecorosos, robo, ó escándalo, ni que se nos haya detenido en una TIMBA, un LUPANAR ó una ORGIA crapulosa, donde casi siempre son detenidos los defensores de este orden social y Á DE MÁS con la generalidad de los periodistas.

¿Es verdad, señor Aramburu que usted no ignora todo esto y nos haría un gran favor con decirle á sus compañeros que no lo olviden y Á DE MÁS que lo tengun en

cuenta para cuando escriba sus... «Croniquillas»?

Con usted discutimos nosotros amigablemente, porque—la verdad sea dicha—aunque está un poquitín desconcertado y no muy ducho en esto de lá Anarquía, no nos ataca con ese cinismo, con la incultura brutal que usan sus compañeros y Á DE MÁS con infames y esquivos mentiras.

Nosotros, los anarquistas, nunca vamos á la cárcel por delitos comunes, pero hemos recorrido todas las prisiones de Europa y América en defensa de nuestro ideal y podemos probar en el momento preciso que hemos propagado allí á muchos infelices que pasaban por delincuentes y dejaron sus antiguas costumbres carcelarias, para convertirse en anarquistas.

Y eso del hombre feo que DE MÁS cuenta, el que se tomó con él tres tazas de café, con sus correspondientes tostadas, le pidió una pesetaja y Á DE MÁS le quitó el fétol, debe ser, el relato de un éxtasis alcohólico de los que sufre con frecuencia su compañero de redacción, señor Aramburu; de lo contrario nos habría querido tomar el pelo, porque nosotros sabemos que ese señor jamás ha tenido para pagar tres tazas de café, con ni sin tostadas, y tanto él como todos, ó la mayor parte de los periodistas, no ganan para aguardiente, tirillas, perfumes y ligas, obteniendo, las que algunas veces se ponen, á cambio de bombos libidinosos, regulados por las pobres meretrices de San Isidro y Á DE MÁS si alguna vez tuvo reloj debió ser por UN EQUIVOCO.

Y usted que cuenta con la generosa amistad del antiguo polizonte, del aduanero de antaño, del jesuitico almirante que hoy dirige «la Marina», aconsejele que no permita esos desahogos purulentos en su desprestigiado por demás «Diario».

Siga usted discutiendo con nosotros, amigo Aramburu, y si no se convence, ó nos convence, cuando se cause ponga punto final y tan amigos como de antes; pero no se olvide de decirle al señor Rivera que siguiendo así nos da derecho á decirle mucho más y que luego no podrá quejarse, con razón, de cuanto podamos contestarle; que mande á la perrera á su jauría y Á DE MÁS que no le permita salir á la calle sin bozal, ó que se marche con la música á otra parte.

## ESTETICA Y ETICA

Uno de los subjetivismos que tienen más relieve en el cerebro humano, es el que produce la fórmula antilógica de anteponer la estética á la ética. En lo político, en lo religioso y en lo social se observa generalmente este fenómeno, producto de la ignorancia y la inconsciencia y legalizado por los malos pastores de todos los tiempos.

En lo político vemos en todas partes la estética que despliega el Estado y para muestra pondremos un palacio real ó presidencial, según sea el Estado; monárquico ó republicano.

Un palacio de esta índole puede compararse á un inmenso bloque de piedra coronado por informes estalactitas y perforado por todas sus caras. En el interior y en la planta baja veremos interminables corredores que dan acceso á las caballerizas, las que están divididas ex profeso, según para qué sean destinados los solpedos allí albergados; unos para monta, otros para tiro, otros para caza, otros domados por sus originales aptitudes, otros como recuerdo de tristes celebridades, etcétera... Cocheras repletas de toda clase de vehículos [hasta de trabajo] para agarrar provisiones (? ?) En los pisos, grandes salones para recepciones, por donde desfilan de tanto en cuanto interminables reatas de adulones y parásitos; espléndidas oficinas en donde se anotan hasta los más mínimos detalles; desde las entradas y salidas que hacen sus legítimos moradores, hasta de sí á un caballo se le ha suministrado un purgante ó aplicado un tópic; secretaria particular para cada uno de la familia, gabinetes, ad hoc para todos los caprichos que inventa el ocio y la molición; alcoholis amuebladas a estilo A, B ó C, según sea el gusto del que tiene que utilizar; los departamentos hidroterápicos también para cada uno de ellos; gabinetes para toilette, etcétera...

En relación con el palacio del Jefe de Estado y según su importancia política, están las demás dependencias de la nación y hasta en la más humilde aldea, veremos que el mejor edificio es el en que viven y medran los parásitos políticos.

De verdadera grima á cualquier observador se ve en el interior de esos palacios un número infinito de autómatas moverse estética y simétricamente en todas direcciones, ya en grandes núcleos, ya en pequeñas fracciones ó bien individualmente.

Todos tienen que dar ó recibir órdenes; ninguno se mueve por impulso propio, de lo que se deduce que ninguno conoce la dignidad de la persona libre. Todos tienen que acatar y ejecutar las órdenes servilmente. Los Jefes, solemnemente se comprometen cumplir y hacer cumplir el reglamento en todas sus partes, éate, el reglamento, es un

solemno disparate y desde el momento que aquel alto dignatario tome posesión del cargo, no hace ni deja hacer otra cosa que disparates, pero eso sí, con toda simetría y basados en la más pulcra estética.

Las puertas del palacio están constantemente guardadas por hombres erizados de bayonetas (1). Al recibir aviso de que va á salir ó entrar cualquier individuo que huele á privilegio social, forman en línea recta, rectísima y le presentan las armas. Mirada de perfil la línea de autómatas, no se ve más que uno, el de más cerca, como tampoco no se ve más que su arma, pues entre las otras formando línea matemáticamente recta también. La estética se ve aplicada allí en su más refinada exactitud y aquellos autómatas giran sobre sus talones como monigotes sobre un eje á impulsos del que los manda.

Pasa por delante de aquella rígida fila, el personaje á quien se tributan aquellos honores (? ?) y á pasos bien medidos, ni una línea más uno que otro, el pecho saliente, la mirada al frente, braceando con estudiada naturalidad, contesta al saludo que recibe levantando la diestra «hasta la altura de la visera del ros» y bajándola con rítmica precisión.

Cualquier idólatra, cualquier artista al uso, todo aquel que propenda ó sencillamente tienda á vivir de artificio, cantará las excelencias de una mansión real. El fanático analfabeta, al que le han enseñado que el rey es bueno, lo admirará sin saber por qué; el fanático artista lo ensalzará, porque ello halaga á su escuela; el farseante político se lo apropiará, como fruto de la organización que él le ha dado al pueblo; el militar profesional rugirá á cuatro vientos que si aquello es, es por la magnificencia del pueblo y el ensotado representante de cualquier religión positiva; juntará sus manos en ademán piadoso y entornando sus ojos hacia el cielo elevará sus preces á su Dios para que ampare, proteja y perpetúe la triple alianza, la Patria, la Religión y el Estado.

¿Ética? ¿Moral que contiene ese bloque sostenido por esotro tripode? Preguntádselo á ellos, á los que integran esas tres instituciones. El rey os dirá: —Debéis aprestaros, súbditos míos, á luchar y á morir si fuere preciso, para defenderme á mí que por gracia de Dios soy el primero de entre vosotros, y si yo sucumbiese eso os probará que no sois dignos de mí y Dios os lo tendrá en cuenta.

El político agregará: —Debéis trabajar y producir, para así poder pagar con puntualidad las contribuciones que la Patria necesita para su sostenimiento. Debéis acatar y respetar las órdenes gubernamentales y

(1) Desde que un palacio de éstos es construido hasta que es derribado, está constantemente guardado por las armas. El de Turquia tiene solamente para eso una serie mil hombres dislocados de la población natural.



cumplir las leyes que promulga el Cuerpo Legislativo; y si así lo hicieréis, veréis como nuestra Patria será grande y gloriosa y respetada y temida por el extranjero.

Y el ensotonado, remachando el clavo, continuará:

—Dios verá siempre con buenos ojos que sus hijos sean creyentes y sumisos, pues así como El derrama sus infinitas bondades sobre nosotros, también quiere que lo amemos á El por medio de sus representantes. Si sufrís hambre y sed, tened paciencia; si recibís daño de alguien, perdonadle, pues esto es lo que quiere Dios que espera con ansia y con los brazos abiertos allá en el cielo, á los de sus hijos que así hayan cumplido con el deber de buenos creyentes y premiárlen con las dulzuras celestiales los actos de fe y sumisión que practicado hayan en este mundo.

He ahí la ética que nos suministra esa moral predicada por la Patria, la Religión y el Estado y cantada por una inmensísima legión de ángeles y santos. El Jefe de Estado, rey ó presidente nos pide nuestra sangre para defender su vida y las riquezas acumuladas en su palacio, su administrador, el político, nos pide y exige por medio de las armas y la cárcel nuestros productos para que sostengamos á sábanos y la Iglesia sanciona lo hecho por ellos y á su vez nos pide su parte para bendecirnos con cuatro gotas de agua, la fosa en donde caerán nuestros huesos.

Desde que venimos al mundo, nos movemos dentro de esta moral acomodaticia para picaros y farsantes, la que resulta una ironía sangrienta en contra de la moral misma, la moral verdadera; y si un día nos atrevemos á decir cual es esa moral verdadera, esa moral que no mata, sino que da vida, esa moral que no roba ni deja robar, esa moral que une á la humana especie sin distinción de sexos, ni razas, ni colores, ni religiones, nos apotropían con los epítetos de antipatriotas, ateos y disolventes, cuando no nos encierran en inmundas cavernas ó nos siegan la vida.

Así estamos; la estética por delante, en la frente, la estética en el... por detrás. Muchos palacios, muchos vestidos de payaso, mucha seda, muchas alhajas de oro y pedrería, muchos caballos, coches y automóviles y muchos miles de parásitos de arma al brazo para defenderlo y por fin, un pueblo ignorante, torpe ó inconsciente que la consiente.

Si la estética está así bien aplicada, reniego de ella y si la ética consistiera en la que hay en uso, tampoco la quisiera y protestando de ambas á la vez, me internaría en las frondosidades de la selva virgen á hacerle compañía al gorila ó al chimpancé, que sin conocer nada de arte ni de filosofía, su ciencia instintiva le enseña á vivir mejor que su inmediato superior, el hombre.

FRANCISCO SERRA  
Guáira de Melena, Enero de 1909.

LA INQUISICION EN MEXICO

El Cuyo de Ancona.—"Chotas" de ida y vuelta.—El Arzobispo y Borrás.—El espectro de Robles Martínez.

Lo prometido es deuda, y cuando iba á colgar la pluma como Cide Hamete Benengeli, obligado por el Presidente del Banco Español señor Marimón, quien me tiene sumido en prisión nada menos que por la sicaléptica canti-

dad de nueve meses, por haberle llamado en el periódico de mi dirección, hoy difunto, Los Mercados, nada menos que caballero; cuando iba á colgar la pluma—repito—recuerdo que soy rebelde con la familia, con la prensa, con la sociedad... el Espíritu Santo y escribo, cumpliendo mi oferta.

Casi todas las naciones del orbe acostumbran mandar cónsules á México, cosa por demás innecesaria. ¿Para qué?

¿Para que en el Cuyo de Ancona, se ejerza la esclavitud de los propios y extraños? ¿Para que no giren una visita á ese lugar, donde se trabaja entre escopetas con un salario de 50 centavos, aunque Aramburu diga otra cosa, porque D. Joaquín no ha estado allí; sino en el Diario de la Marina?

El Cuyo de Ancona es un presidio de los pobres contratados; familias cubanas que han ido allá durante la guerra de independencia y familias canarias, engañadas por un bandido, paisano mío, canario, porque también Canarias da canallas, del cual me avergüenzo, llamado Cabrera.

De esto y de que los cubanos y españoles se mueren de hambre, nada saben los representantes de las naciones, sino cobran derechos consulares. ¡El hambre es lógico! ¿Cómo que en Septiembre de 1906 prelijela con la baja del henequén!

Borrás ha tenido la mala idea de inaugurar el teatro Peón Contreras, de Mérida de Yucatán, y acto seguido, el arzobispo de la Península predicó la prohibición de ir al nuevo coliseo.

Y, en efecto, el teatro se llenó de señoras y señoritas.

Porque el arzobispo Treatchler, se les importó tres chiles.

Por si acaso no lo saben, existe en Cuba un espionaje, por cuenta de México, de los actos de los que no nos gusta el país del pulque. Estos chotas, son desocupados que en Cuba, y en México su oficio es *carteristas, chulos ó pavadotes* y jugadores; va el aviso, y si llego á conocer los nombres los enviaré *secretamente* con el secreto que se puede tener en Cuba, donde hay un Código Postal, que impide al ciudadano realizar cualquier acto por carta; pero en cambio, para perseguir las infracciones, realízanse, postalmente, todo género de violaciones de correspondencia.

De eso hablaremos algún día; pues, la república es la forma más hipócrita de la tiranía y, más aún si invita al gran contubernio, llamado Estados Unidos.

Yo soy algo de *espiritista*, en el sentido menos alcohólico de la frase, y siento que mi mano la impulsa algo desconocido que termino por reconocer es el espíritu de Robles Martínez.

—¡Ah! Eres tú el asesinado en Yucatán. Déjame por ahora, ¿no ves que no va á quedar nada para luego?

PEDRO TRUJILLO DE MIRANDA.  
Cárcel de la Habana.

CAMBIO DE TACTICA

Y fué como sigue. Tras una lucha larga, en la que unos pocos con pujanza y bríos luchábamos, no tendríamos mas remedio, visto el desaliento que en los compañeros se notaba, que el volver al trabajo con las mismas horas y jornales de antes, más la vergüenza de haber sido vencidos. Los miles de rublos que teníamos en caja y los continuos donativos que recibíamos de las demás sociedades, nos hicieron resistir algunos meses. Cuando se acabó el dinero, empezó á cundir el desaliento; cobardía que quisimos deshacer, apelando á la esperanza. "Tener paciencia.—decíamos—aguantar un poco de tiempo, que la Federación nos mandará recursos para resistir y con ello ganarán la huelga."

No querían conformarse, querían la solución, pronto. todo lo de prisa posible, antes que vierán á sus hijos con hambre. ¿Y sabes lo que hacían mientras la huelga duró? Como en día de fiesta se levantaban tarde, y como quien se pasea se acercaban al Centro á ver como iba "aquello." Recogían sus raciones, nos animaban á que luchásemos y se iban á recorrer la ciudad como hombres satisfechos de vivir. Así es, que cuando llegó una semana, y no recibieron el auxilio, decayeron más sus menguadas energías y pelían se solucionara el conflicto sin pérdida de tiempo. La última reunión que celebramos, para continuar ó romper la huelga, fué uno de esos actos que quedan eternamente grabados en la memoria del que los presenciaba. La mayoría gritaba:—¡No más huelga, volvámos al trabajo, y repudiándonos de este revés emprendemos la lucha con nuevos bríos!—Nó!—gritaban los menos—¡Luchemos hasta el fin; cambiaremos de táctica, y el triunfo será nuestro!

Y las voces se mezclaban formando infernal algarabía. El desorden y la confusión imperaban cuando un joven subió á la tribuna y con acento que revolvaba ira y rencor reconcentrado, habló:

—Cuando en las luchas que sostenemos contra el capital, queremos salir vencedores empleando los métodos que hasta aquí hemos usado, no es extraño que en vez de vencer nos pase lo que veís, y que el burgués, conociendo nuestro estado como nosotros mismos, nos considere como á pobres locos, que esperamos hacerles aceptar nuestras peticiones, por el mero hecho

de cruzarnos de brazos, mientras los demás trabajadores acuden á sus respectivos talleres. El solucionar la huelga, es de suma necesidad, pero no de la manera que se pretende. ¡Avante siempre avante, debe ser nuestro lema; sin mirar atrás avancemos, que las luchas las ganan los esforzados; los fuertes, los devotísimos de acero, nunca los medrosos ni los débiles. Sosteneremos unos días más y exijir con valentía, como se pide lo que es nuestro."

Bujó de la tribuna y con paso regular y faz serena, abandonó el local, dejando á los asistentes avergonzados y confusos.

Al otro día los periódicos nos contaban que un grupo revolucionario, había volado las casas de los patronos que tenían sus fábricas cerradas.

—Y se ganó la huelga?—preguntó á mi amigo.

—Desde entonces todas se ganan. Si al tercer día no se ha solucionado, al cuarto piden la solución los mismos burgueses.

Calló el ruso, y yo me quedé pensando con envidia en aquellos obreros y en sus métodos de lucha.

J. J. DE GOROSTAZA.

SEMANA DISOLVENTE

Un doctor extranjero ha descubierto en una sola persona ocho personalidades! Primero estubo sano, y era de carácter serio, luego se enfermó y pasó por siete estados; entre ellos el de mutismo y en uno, en que, sin conocimiento alguno de ellas, profesaba todas las bellas artes.

Nada tiene de maravilloso el caso. Políticos hay en Cuba, que después de hacer todo género de *caracaras*, ó saludos, han corrido todas las escalas y han fungido desde libertarios hasta clericales. Esos sí que son verdaderos cambios de personalidad, fundidos en una sola: la del insolentemente despreocupado.

Cada vez que se trata de España, el hilo se agita y es porque su monarca, poco más ó menos, trabaja como un manipulador eléctrico; cada vez que él funciona, funciona el cable, y cuando éste vibra es, ó que la reina está en cinta, ó que está de parto, lo que aquí vale á poner á parir á medio pueblo español; porque cada *mehe* que larga la prolífica sajona, le cuesta á la nación hispana, 250 mil pesetas al año.

Miren ustedes por donde les sale un inglés de cada hijo de la inglesa, aunque nazca español.

¡Inconvenientes, como dice el periódico *Genión*, que antionde de monarquías y de equitación, de montar á la inglesa!....

De un momento á otro, los franceses, canonizan á Juana de Ar-

MANUEL GATICA

La noche del domingo último dejó de pertenecer al mundo de lo animado, el compañero Gatica.

Visitando el Centro de Estudios Sociales de esta localidad, al que con su esfuerzo material e intelectual ayudó a crear, le riñó la enfermedad que le aquejaba.

Las últimas palabras que pronunció fueron ¡Viva la Anarquía! por cuyo ideal luchó incansablemente los últimos años de su vida.

Extensión de la Anarquía

Hemos recibido la siguiente carta, con carácter de particular, la que nos hemos decidido a publicar, para presentar ante los plumíferos burgueses, la propaganda y extensión que va adquiriendo, en esta Isla, el ideal anárquico.

Con el característico modo de hablar el castellano de los individuos nacidos en el Imperio Chino, la hemos recibido y nosotros sin quitar ni poner una coma la publicamos.

Dice así:

"Sinó líleto 'Rebelión.' Yo nunca oíbi pa lo peñólico, pelo un compañero que llabaja la mima fabbrica de abañi cona yo cala tico ta jalla conmigo de la mucha fatiga y lo mucho suló qua alia lo andamio se sufre pa pole gna lo mis-table joma que lo canalla maella paga a lo abañi, esi mima compañero llac pa mi mucho liblo y peñólico ndapita y siempre ta dici a mi que cuando to lo llab jpa son ndapita, entave no hablo lo sufriminto ni la fatiga qu-to lo llabajao ta pasando. Lo alto lia cuando ta llorandao y nosallo ta pelado que campá sentao aliba la mecha, mi compañero ta pa mi uno peñólico que se llama 'Rebelión' yo he to lo ata líleto si a mi gna muchos mi compañero deci que to lo llabajao aunque no sea líleto ni sea gramática ni entogato pue líleto es peñólico y cona a mí cala líleto ná ta líleto ndapita yo quide líleto y lo líleto peñólico, manda pa mí y yo pagado lle peseta to lo dice, yo ta jalla con lo sollos compañero que se escribta a 'Rebelión' po que ta dici cosa muy buena y mucha rebá que a tolo llabajao cono mi sabdo pelo líleto muchos abañi po llabaja que no se ocupa de sabdo lo que b cono cono, to lo ha conpla 'Munglo y Calabata' que, en to que quó peñólico ndapita y no deci ma que que lo mobila ma líleto líleto y pluta mucho m unachos, y eso lo

co, es decir, la santifican en Roma, donde todo se hace santo, y todo se inidalta, como por ejemplo, el parricidio, para el cual había indulgencia mediante dinero.

Mirando el lado del pitirismo, resulta Juana de Arco una heroína; pero bajo el punto de vista anárquico, Juana de Arco no hizo más que matar y solar ingleses, lo cual nada tiene de beatífico, hágase en nombre de esto, de lo otro y de lo de más al á.

Bien es verdad, que también fué elevada á santa, Teresa de Jesús, ninfomaniaca é histérica; Pedro Arbu, inquisidor feroz y asesino y el duque de Gandía, autor y punto filipino, bajo el nombre de Francisco de Borja.

Tal vez algún día Weyler sea declarado por el Santo Concilio, doncello, no de Orleans, sino de las Antillas; todo eso es posible; pero esos PERROS LIBERTARIOS no, esos merecen.....

Bien es verdad que en todos los tiempos han habi inquisidores, que los hay o no hay, la cuestión es conocerlos y darles clorato; pero, no como medicamento.

ANA HARQUÍA.

Internacionales

Desde Tampa

Es tanta la degradación en que estan sumidos los elaboradores de tabaco de Tampa, que la pluma se resiste á escribirlo.

Los materiales con que trabajan son de pésima calidad y tanta la exigencia en la mano de obra, que por muy largo que sea el operario, no puede hacer tarea, á no ser los que sirven de chotos, que reciben por su misión, indulgencias y vista gratis por parte de los capataces.

En la fábrica "La Trocha" se han degradado hasta el extremo de admitir que un policía les sirva de capataz, y otro de portero, siendo allí donde más se abusa, sin que haya entre los cuatrocientos operarios uno que proteste de las iniquidades que á diario se cometen.

En Martínez Ibor, el mayoral empieza á tocar palmetas á las cinco de la tarde, con el objeto de que terminen sus tareas los que no las han hecho, apurándolos grandemente y el resultado de ello es que cuando pasa el cepo, aquel que tiene un poco de dignidad pague las consecuencias de sus capataces borracheras.

En las demás casas están en las mismas ó peores condiciones que en éstas, sin que sirva de nada la conducta miserable de capataces y mayorales, para tomar de termi-

naciones que concluyan con tanto abuso.

Debemos obrar como hombres, en vez de hacerlo como mujerzuelas, si queremos terminar con tantas injusticias y vejaciones tantas.

EL CORRESPONSAL.

Tampa y Enero 1909.

Desde Francia

MOVIMIENTO SOCIAL.

Al comenzar esta crónica me es indispensable el decir algo de la agitación que se nota desde hace unos días entre los trabajadores con motivo de la vista del juicio por jurado, en Versalles, de los ocho compañeros presos por los sucesos de Villeneuve St. George.

Todo el mundo se acuerda de los sucesos del 30 de Julio último, donde hubo gran número de víctimas entre los trabajadores y resultando un oficial herido, en el tación de una bota, lo cual demuestra la desigualdad de los bandos combatientes.

Más que el originar un gran número de víctimas, perseguía el gobierno el fin de poder deshacer la gran Confederación General del Trabajo, pues las detenciones llevadas á cabo en Corbeil, eran de los camaradas que están al frente de ella.

La Voix de Peuple, órgano de la Confederación y toda la prensa avanzada han hecho y hacen toda clase de esfuerzos por la liberación de los compañeros presos.

De lo que resulte del juicio, os tendré al corriente.

El congreso de los asalariados del Estado, celebrado el 27 de Diciembre último, ha sido de una grandísima importancia, no tan sólo por las muchas agrupaciones que han asistido, sino por los acuerdos adoptados.

Desde la primera reunión, ha manifestado el congreso sus aspiraciones en la siguiente orden del día:

Considerando, que todas las categorías de trabajadores de las capitales, ciudades y villas tienen reivindicaciones comunes que defender, notablemente la libertad sindical, que es lo esencial de todo trabajador, que el patrón Estado sea sumiso para con sus asalariados á las mismas obligaciones que los demás patronos.

Los conductores de los carros de la limpieza de París, se han declarado en huelga, en número de 1.500, pidiendo que enemplen los contratistas del servicio de limpieza una de las fórmulas del contrato, en la que consta que los conductores han de percibir diariamente 4 francos 50 centavos,

en vez de lo que les abonan, 3 ó 3'50.

Las autoridades, como siempre, al lado del capital, pasando por encima de sus propios contratos.

En el gremio de albañiles y canteros se vienen desarrollando conflictos parciales, á causa de la campaña que se ha emprendido contra los estageros, ó sean los contratistas de segunda mano, obreros que desean aburguesarse á costa de sus compañeros.

Por los triunfos obtenidos se puede suponer que esas plagas quedarán prontamente exterminadas.

Contad con el Corresponsal que los detesta. M. COXDE. Bordeaux, 5-1-909.

Desde Paragnay

Compañeros de REBELION!

He de complaceros gustoso en lo que me pedis; pero tan pobres han de ser mis crónicas respecto al movimiento obrero de aquí, que apenas si os podré indicar algún pequeño incidente en la lucha económica del proletariado paraguayo.

Dos años de propaganda activa y de una agitación permanente entre los gremios, han sido mester para la organización de algunos, con los que se formó la "Federación Regional Paraguaya".

La crisis económica que ha cuatro años sufre este país y las revoluciones políticas de estos últimos tiempos han tirado por tierra los esfuerzos y sacrificios de un reducido número de compañeros. Por otra parte, la dulzura del clima, la generosidad de la naturaleza, dan facilidades para la satisfacción de las necesidades materiales de la vida; el atavismo, la escasa evolución lingüística—pues todavía se habla el idioma indígena: el guaraní—y el poco peso de la explotación industrial, en fin, hacen al obrero paraguayo refractario á todo progreso é innovación social.

Se ejerce una explotación infame y una esclavitud odiosa con los trabajadores de los obrages y verbales, pero es imposible conseguir acto de rebelión de estos parias, el alcohol los ha degenerado en sumo grado.

Espero que el nuevo gobierno que se llama liberal radical puesto por los revolucionarios del 2 de Julio próximo pasado, lleve á cabo algún acto de transcendencia, pues, el presidente del partido es al mismo tiempo presidente de la Sociedad de San Vicente de Paul, para informaros en mi próxima.—Vuestro y de la causa.

FRANCISCO SERRANO. Asunción, Diciembre 20, 1908.

que lo guta á casi to lo llabajá, con lo peón. é con lo que ma se abusa, to lo ta lipué deli... cuatlo y melia cuando futa doqulto pa sotá llabajo llega to lo caletone con la picula cá y to lo mateliales que lo tita á fue! e la fabrica, y lo peonié que llabajá at la cinco melia ó la sei pa m-telo pa lento y esa sola le á no si paga nunca. alguno liamaello paga la guallente, y ya lo boba llabajá ta contenta. Sibalo pasao futa reguá á mi compañelo y á mi poque dívi que nosollo quiele revolucioná to peoni, yo contela elabá. que sabe llabaja bí n y pué marcha pa allo lao, que yo no toma guallente ni quiele se clara de lo ma-tlo ya así tiempo ta pasao, que a mí me guta peliólico y libo nauquita y papa mi linclo con mucho gulo.

AL VUELO

-¿Qué dice Merino?
-Qué quieres que diga, que estoy leyendo este papel que me dieron y á decirte verdad, no sé cómo hay gentes tan descaradas que se atrevan á decir lo que aquí dicen, y lo más bonito de todo es q e la justicia, al parecer, no ve nada de ésto. Para mí que esta gente lo que quiere es traer otra vez á los españoles.
-Pero, á ver, ¿qué estás leyendo?
-Un periódico que me han regalado, que habla del juicio del otro día. Mira.
-Pero, hombre ¿no ves que este periódico es anarquista y como tal no pretende que aquí vuelvan ó nó á gobernar los españoles?
-¿Ah!
-Esto es lo que hace falta, muchos periódicos de éstos, muchos libros que nos enseñen algo de lo mucho que no han querido que aprendamos, ¿quieres que nos suscribamos?
-¿A qué?
-A este periódico, á ¡REBELION!

uno se vaya enterando y luego....

-No, no, déjame; que lo que yo sé, es, que en la primera guerra con España nos decían seremos libres, tendremos que comer, y todo el mundo tendrá casa donde vivir y no habrá contribuciones y ésto será una balsa de aceite y ¿sabes lo que está ocurriendo? que antes de aquella maldita guerra, había muchos, lo oyes, muchos, que teníamos nuestra casita y tierra donde sembrábamos para comer, y así que termino quedamos peor que antes. Después vino, la del '95 y nos multiplicamos los pobres en un 40 por ciento más que los que ya éramos, y no te digo nada de la querida de Agosto; esa acabó con lo poco que quedaba en las manos de los pobres, como que á este paso tendremos que mandar los hijos á pedir. Así que yó te digo la verdad, no creo en nada ni en nadie.

-Pero, ven acá, si los anarquistas....

-¡Nó, nó, nó! No quiero pertenecer á ningún partido; porque yo era conservador y éomo vi que ganaban los liberales y como hubo quien me ofreció lo que tu no puedes imaginarte, me pasé por ver si me daban algún empleo, y ahora sabes lo que dicen, "aguarde usted á ver, creémos que no habrá para todos"; así que estoy cansado y no creo en nada y mucho menos en partidos, porque lo que veo es que sólo los más listos son los que se llevan los puestos y á mí y á otros como yó, que nos parta un rayo y, además, estos días en la Habana se gastarán unos miles de pesos, mientras que yó no puedo comer y con eso te digo que para muestra basta un botón y que el que quiera mandar que lo gane él.

Llegó el expreso y no pude oír más

Hasta otra. D. AYLLON. Camaguey.

SAGUA LA GRANDE

Grandemente han contrastado las fiestas celebradas con motivo de las inauguraciones del Casino Español, del Parque de bomberos y de la iglesia de los jesuitas, con la miseria que sufre el pueblo. Por plazas y calles pulujan á cientos los obreros sin trabajo, aumentando en estos últimos días con la terminación de estas obras. Desde el 15 al 19 han alternado las bendiciones de los edificios con los disparos de chapinzos, los

cánticos á la patria con los tedonums, rosarios y salves, las plácidas digestiones de los poderosos, con los ayunos dolorosos de los que trabaja.

Unos cuantos días de festajos, donde al decir de los adulones periodistas, el pueblo ha gozado y se ha divertido grandemente.

Se me olvidaba. En el colegio que han abierto los jesuitas; no pueden asistir los niños de color.

Los hijos de Cam no tienen derecho al saber.

Los santos grandemente por... los blanquitos que á él acuden pues más ganará la humanidad si también á ellos los excluyeran de sus aulas.

El Corresponsal.

De conformidad

Compañeros de ¡REBELION! salud: Por la presente os manifestamos que estamos en completo acuerdo con la proposición hecha por vosotros, de publicar el folleto de que hacéis mención, para que circule gratuitamente, y entendemos que todos los Grupos constituidos estamos en el deber de ayudarlos, puesto que es en bien de nuestro querido ideal, y por lo tanto podéis contar con nuestro apoyo moral y material. Vuestro y de la Anarquía. EL GRUPO "ALADIN."

Habana.

Notas de Londres

El criminal y la Ley. Las feroces sentencias de ese ornamento de legalidad, Sir Ralph Littler, han evocado indignación en la Prensa. Una de sus últimas víctimas; una pobre mujer que necesitada por el hambre robó dos centavos (un penny) y fué condenada á cinco años de prisión; es así castigada, según nos aseguran, por reincidencia.

El autor de un artículo al "Haily Veive" hace presente que un delincuente ha cumplido la pena impuesta, la sociedad habiendo saboreado con ello su venganza, es de suponerse esté satisfecha, y si así no es—añade dicho autor—entonces una persona puede ser encarcelada y condenada repetidas veces por un mismo delito. A tanto es en verdad, á lo que el argumento asiente, explicándose bien en ello toda la astucia y crueldad del Ministro de Gobernación en su propuesto proyecto de Ley contra los reincidentes.

Después de una tercera ofensa un reincidente puede ser condenado á pena perpétua, es decir; castigado repetidas veces á una horrible é interminable sentencia por el mismo delito.

El canto constant de "peligro para la sociedad" no es sino un parapeto puesto delante de la Ley, para ésta ocultar el terrible placer que experimenta en la crueldad.

Ahora preguntamos: ¿cuál es el mayor peligro para la sociedad, la desdichada que "roba" un penny ó Sir Ralph Littler? La comparación es odiosa.... para la infeliz mujer.

La violenta Revolución "Algunos de nosotros que pasa-

mos todo el año entre los desocupados (y que por supuesto me atrevo á asegurar.... aun delante del más bigarro obispo cristiano que no se componen de "dominguillos") están ahora más que nunca decididos, á si es necesario, la misma fuerza bruta que siglos tras siglo ha sido empleada por la plutocracia cristiana, será empleada contra ésta en favor de la pobreza crónica. Mas, nosotros seremos más piadosos con ellos, pues nuestra fuerza, la incansante, interminable y silenciosa, semejante á la del tornillo opresor, sino más bien corta, aguda, rápida; pero humana en su justo rigor, como un golpe benigno de martillo manejado por la mano diestra del herrero."

Lo que antecede es un párrafo de una carta enviada al obispo de Manchester, por el rector de Blakley y publicada en el "Clarion."

Si lo tomamos como signo de los tiempos no deja de ser interesante; pero el leerlo á la vera de las asquerosas vulgaridades políticas de los estadistas del trabajo es, por decirlo así, como un hálito de aire fresco, desde luego que gente de sotana no es la clase de pueblo en quien se puede confiar para la acción revolucionaria, pero no obstante, todo el llamamiento que se haga al espíritu de rebelión será bien recibido en estos tiempos de socialismo, de ley y orden y con "statchford", predicando contra la violencia.

De FREEDON. London. (Traducción de J. R.)

Relación.

Table with financial data: De los gastos é ingresos del número 8 de ¡REBELION! INGRESOS: Sobrante del número anterior. 1.36 Camaguey, Demetrio Ayllón... 1.20 Vázquez Cifuentes... 2.08 Balbino López... 0.50 T. Argandoña... 0.40 G. Blanco... 0.40 S. Peña... 0.40 M. Penjel... 0.10 B. Masofreda... 0.20 C. M. Vázquez... 0.05 J. Vila... 0.20 J. Gala... 0.20 Marianao, "Redención Social" 0.60 Matanzas, "Instrucción Social" 0.65 Cruces, Inocencio Franco... 1.14 Vedado, María Silva... 1.00 Anselmo Silva... 1.00 David González... 1.00 Martín Claramunt... 0.50 Habana, Javier Nuñez... 0.40 "Aladin"... 1.00 Celeste... 2.00 Una santa... 6.60 Venta de Folletos... 0.1 Total de ingresos... 22.60 GASTOS: Por la impresión del periódico 1600 ejemplares... 18.00 Correspondencia y franqueo 09.91 Útiles de Redacción... 00.60 Total de gastos... 19.4 Ingresos... 22.60 Gastos... 19.41 Superavit... 0.319

